

# VIDA NACIONAL

Julio-Septiembre

**Resumen General.** Necesariamente abreviada habrá de ser esta Vida Nacional, ya que el largo lapso que hemos de cubrir solo nos permite fijarnos en aquellos datos o sucesos de máxima importancia.

La vida interior del país ha llevado un ritmo normal, dentro de las actuales condiciones. Venezuela sigue siendo en realidad, —y sobre todo ante gran parte de las naciones de América y de todas las de Europa—, una tierra de bendición y de abundancia. Inmigrantes de todos los puntos de la "rosa de los vientos" llegan a nuestras playas ávidos de paz, de trabajo y de mejoración económica. No siempre hay plena realización para sus anhelos, pero en todo tiempo ya han estabilizado su vivir y no pocos van contribuyendo con sus conocimientos, o su técnica, o su consagración al trabajo, al beneficio del conglomerado social. Cierzo que también con la avalancha humana llegan elementos indeseables, traficantes, deshechos de la tormenta social de tantos países arruinados por la guerra.

Hay trabajo en abundancia. El volumen de construcción principalmente en el Distrito Federal, y aun en otras importantes ciudades del interior, continúa en escala ascendente.

A pesar de las onerosísimas condiciones que regulan la mano de obra, en una nación como la nuestra de poca industria, sin embargo, también la industria sigue abriendo nuevos caminos y actividades.

Precisamente se acaba de practicar el Primer Censo Nacional de Desempleo, organizado por el Ministerio del Trabajo. Los datos oficiales, aunque provisionales todavía, revelan ya claramente que en la actualidad "no puede hablarse técni-

camente de que en Venezuela existe el problema de desempleo". Esos datos compilados sobre todas las poblaciones de más de 5.000 habitantes, arrojan en total un promedio de seis a siete por mil de desempleados. Comparado este promedio con el que la Oficina Internacional del Trabajo señala en otros países, el nuestro queda al lado de Suiza y Noruega, donde el desempleo es de 6.04 y 6.17 por mil, respectivamente. En cambio Estados Unidos tiene un desempleo de 61 por mil; Bélgica, de 67, y Canadá, de 25. Ni siquiera en las zonas de la industria petrolera, que se suponía las más afectadas por el desempleo, (Zulia, Anzoátegui y Monagas) el balance de desempleados no llega en total a dos mil personas. Aun cuando los despidos hayan superado esa suma, el Censo comprueba que muchos trabajadores han sido inmediatamente absorbidos por otras actividades.

El nivel de vida continúa excesivamente alto. Las leves oscilaciones que en algunos alimentos más indispensables se han observado, con tendencia a la baja, no son duraderas ni de influjo decisivo. Abunda el dinero, y abundan las divisas. Pero no siempre ese dinero se invierte en la mejora de las condiciones de vida por los particulares. Semanalmente un extensísimo sector de la población asalariada y jornalera vacía en los juegos de Lotería y de Carreras de Caballos una buena porción del dinero ganado en el trabajo. Y el ningún o escasísimo sentido del ahorro y de la previsión económica hace que el afortunado que alguna vez percibe en esos juegos alguna suma importante, la derroche a los pocos días entre amigos y fiestas, para quedar luego en iguales condiciones económicas.

La vida civil y social se va desarrollando en interina armonía. Elementos del régimen desplazado en

noviembre del 48 tratan de sembrar la discordia tanto en actividades clandestinas dentro del país, como desde fuera mediante la publicación de artículos y con la introducción de impresos magníficamente editados en el extranjero. Esto último viene a comprobar que disponen de gruesas sumas de dinero cuya existencia y origen no están muy de acuerdo con la supuesta y vocada limpieza de administración de que tanto alardearon durante el desquiciado y pavoroso trienio del gobierno "adeco".

**Interior.**- Durante el lapso de esta crónica fueron saliendo del país, en diversas etapas, varios grupos de detenidos políticos, tanto de los complicados en recientes actividades subversivas, como casi todos los representantes del régimen de A. D. Quedan en la actualidad sólo unos pocos de los individuos más destacados de dicho régimen, sobre quienes se presume que recaen responsabilidades que los tribunales habrán de investigar. Incidentalmente, poco tiempo antes de que fueran exilados muchos de aquellos detenidos políticos que se hallaban en la moderna y recién terminada Penitenciaría de San Juan de los Morros, visitó ésta el conocido y valiente periodista "Mister X" (Germán Borregales). Es digno de leerse el párrafo de su reportaje en que nos cuenta lo que ocurrió al acercarse, acompañado del Director del Penal, al sector de los presos políticos. Rompieron todos, a voz en cuello, en gritos de "Muera Mister X", y "Viva Acción Democrática" "Gritaban dice el periodista, ciento veinte bocas de los dos salones donde estaban reclusos los detenidos políticos. Aquello fué sensacional e interesante. Levantaban los puños en alto, sacudían los barrotes, golpeaban las mesas, sillas, silbaban de un lugar a otro. Los mueras y los vivas se confundían con las peores groserías e impropiedades, muy naturales en elementos de aquella facha. Y pensar que un día fueron los dirigentes del país. Los guías de nuestra política! Los conductores de nuestros destinos! Nuestra respuesta a aquella lluvia de groserías, fué la que siempre hemos adoptado en casos semejantes. Sombrero en mano, sonreídos, respondíamos con saludos visibles a aquella conduc-

ta que la inspiraba el resentimiento, el despecho y la venganza. No era la primera vez tampoco que me trataban así. Con disparos, palos y piedras, etc., había sido otras veces recibido por ellos mismos! Lo paradójal y significativo era que yo había ido al Penal para informarme si estaban bien atendidos, comían, dormían y recibían todas las atenciones del caso...!"

Con lujo de entusiasmo y de festejos se celebró el trisesquicentenario del descubrimiento del Lago de Maracaibo. Tanto el Gobierno regional, como todas las entidades importantes del Estado Zulia y en particular de su ciudad Capital se entregaron a la realización de un nutrido programa que comenzó el sábado 20 de agosto y concluyó el miércoles 24, fecha esta última del propio descubrimiento. Conviene destacar entre los números de aquel extenso programa, lo referente a obras de carácter social inauguradas o comenzadas con motivo de estos festejos. Se inauguró el magnífico edificio "Orfelinato de Lourdes" en el sector de la ciudad llamado El Milagro. Este orfelinato está a cargo de las Hermanas Lourdistas. Se colocó la primera piedra de la Ciudad del Niño, obra que será realizada conjuntamente por el Gobierno de los Estados Trujillo, Falcón y Zulia. Igualmente se colocaron las primeras piedras de la Casa Pre-Natal, y del Colegio "Gonzaga".

Aprovechando tan solemnes días, dióse cumplimiento al Acuerdo del Senado de la República, del 30 de mayo de 1945, acerca de la traslación de los restos del eximio poeta zuliano Don José Ramón Yepes al Panteón Nacional. Dicha traslación tuvo lugar el lunes 22.

Después de alguna espera y de las tramitaciones de costumbre, se hizo el anuncio público de la presentación a la Santa Sede de los nombres de los beneméritos sacerdotes para ocupar la sede vacante de las diócesis de Barquisimeto, Cumaná y Guayana. Para Barquisimeto se asigna a Mons. Dr. Crispulo Benítez, actualmente Administrador Apostólico de Guayana; para Cumaná al Pbro. Dr. Crisanto Mata, actual Párroco de El Valle del Espíritu Santo de Marga-

rita; y para Guayana al Pbro. Dr. José Bernal, al presente Cura Párroco de la Concepción de Barquisimeto. Asimismo se declaró Mons. Dr. Ignacio Camargo, hasta ahora Obispo auxiliar de Calabozo, como Obispo Coadjutor con derecho de sucesión en dicha Diócesis.

Se indica que la Consagración de los tres nuevos Obispos tendrá lugar el día 30 de octubre del presente año, festividad de Jesucristo Rey.

La Juventud Católica Femenina Venezolana fué a Ciudad Bolívar a celebrar su VIIª. Asamblea Nacional. Generosa y amablemente recibidos y hospedados por los moradores de la capital guayanesa, todos los miembros de la Asamblea se entregaron a las fructuosas labores en las que bienalmente se oyen experiencias, se forjan nuevos planes y se reorganizan las filas de esa juventud decidida y alegre que lleva en sus almas el anhelo supremo de "restaurar todas las cosas en Cristo". Ciudad Bolívar percibió durante ocho días el ejemplo de fe práctica y sin respetos humanos de las jóvenes venezolanas llegadas de todos los Estados de la nación.

Conmemoróse con diversos actos de carácter tanto cultural como religioso la fecha del trigésimo aniversario del fallecimiento del Dr. José Gregorio Hernández. Dichos actos revistieron este año especial importancia, ya que hace poco tiempo se abrió el proceso arquidiocesano **en orden** a la beatificación del virtuoso siervo de Dios, en quien se aunaron en forma admirable fe sincera y ciencia profunda. Cada día crece la devoción popular, mediante el rezo de novenas y oraciones en las que se pide a Dios algún favor por intercesión de los méritos del Dr. Hernández.

**Exterior.-** Ante la horrorosa tragedia sísmica que ha sumido en duelo y destrucción a nuestra hermana la República del Ecuador, ha habido en Venezuela un movimiento unánime y generoso de ayuda y simpatía. Oficialmente la nación, por órgano de su gobierno, envió donativo contante de un millón de

dólares. Y luego particulares, empresas de comercio e industrias, entidades culturales y profesionales de todo orden y esfera social ha recolectado además de dinero, toda clase de recursos en especies con que aliviar la suerte de tantos miles de seres arruinados, enfermos y hambrientos. Especialmente generosa se ha mostrado la población en sus donativos de sangre para las transfusiones a tantos heridos.

**Economía y Finanzas.** - El nuevo Presupuesto Nacional que entró a regir el primero de julio del presente año es mil seiscientos cinco millones de bolívares e(Bs. 1.605.000.000). Según informe oficial del ministerio de Hacienda, las reservas del Tesoro, para ese mismo mes de julio, eran de cuatrocientos millones de bolívares; de los cuales solo ciento veinte se hallan afectados para cumplir con obligaciones contraídas.

Fuertes rumores que circularon a mediados de año sobre una posible desvalorización del bolívar, no tenían fundamento alguno exacto.

Por otra parte la producción del petróleo ha vuelto a presentar un aumento gradual desde marzo del presente año. Durante el mes de julio la producción máxima fué de un promedio de 207.000 metros cúbicos, o sea de 1.300.000 barriles diarios. Durante los cinco primeros meses del año actual se perforaron 295 nuevos pozos, de los cuales 272 resultaron productivos.

**Miscelánea.-** La Junta Militar de Gobierno promulgó el Decreto sobre Estatuto Agrario. Dicho Estatuto tiene por objeto "la transformación de la estructura agraria del país, mediante la adecuada incorporación del campesino al proceso de la producción agropecuaria, la distribución equitativa de la tierra, la mejor organización y extensión del crédito agrícola y el mejoramiento de las condiciones de vida de la población campesina". Si tal vez no es perfecto ese Estatuto, baste decir en su alabanza que ha sido recibido

con muy mal gesto por los comunistas.

En el mismo decreto se creó el Instituto Agrario Nacional, adscrito al Ministerio de Agricultura y Cría, con personalidad jurídica autónoma y patrimonio propio, independiente del Fisco Nacional.

También fué creada por Decreto de la Junta Militar de Gobierno la Dirección de Educación Física del Ministerio de Educación Nacional.

A principios de julio fueron inaugurados los primeros edificios de la Ciudad Universitaria. Impartió la bendición el Excmo. Sr. Arzobispo, en presencia de la Junta Militar de Gobierno. Los edificios inaugurados son: Escuela Técnica Industrial, con capacidad para 1.200 alumnos; edificios para Instituto Experimental de investigaciones científicas; Instituto Anatómico-Patológico, centro docente y de investigación; Instituto de Higiene, algunas dependencias del Hospital Clínico, y dependencias del Jardín Botánico.

#### **Cultura y Letras.**

A fines de julio recibieron sus diplomas de Periodista Titular, conferido por la Escuela de Periodismo de la Universidad Central, los primeros cuarenta y nueve cursantes de dicha escuela. Casi todos los diplomados eran ya antes periodistas profesionales. Alguna extrañeza causó a no pocas personas el hecho de llevar esta primera promoción de periodistas el nombre de "Leoncio Martínez". Siendo este un periodista de muy reciente desaparición, y figurando en la historia de nuestro periodismo nombres tan eximios desde José L. Ramos, Andrés Bello

Juan Vicente Gonzáles, Antonio L. Guzmán, y tantos otros de prestigio innegable, no sabe el público qué razón especial pudo privar para que la primera promoción hubiese de llevar precisamente el nombre del Director de "Fantoches".

Los Premios Municipales de Literatura fueron adjudicados este año: el de Prosa, al veterano escritor Eduardo Carreño, por su obra "Anecdotario de Venezolanos Ilustres" y el de poesía a C. A. León, por su libro "Los nombres de la Vida".

El Premio Municipal de Periodismo, recién creado, lo obtuvo el ágil y risueño columnista de "El Universal", José González González, cuya asidua y oportuna labor de comentarios lleva el epigrafe de "Cristal de los días".

Con motivo de los festejos del trissexcentenario del Lago de Maracaibo hubo concurso y premios para trabajos en prosa y en verso. El Primer Premio para obra en verso lo mereció el poeta Rafael Yepes Trujillo, por su "Canto al Lago de Maracaibo". Y el escritor Vitelio Reyes obtuvo el Primer Premio por el trabajo en prosa "Ensayo Biográfico del Lago".

En Maracaibo empezó a publicarse, a fines de junio, un nuevo periódico matutino, de formato mayor y con organización y talleres de gran diario. Se llama "Diario de Occidente". Será un diario apolítico, y defenderá los intereses de la industria y el comercio zulianos. Su aparición ha causado muy buena impresión, y ha entrado con buen pie en las labores publicitarias.

